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Благодаря мужеству
воинов Советской Армии
фашистский план «Ост»

потерпел крах 
Размышление о нашей Победе 

на основе документов

Дмитрий 

Григорьев,

кандидат 

педагогических 

наук,

Михаил 

Дрёмов,

кандидат 

педагогических 

наук

Сегодня, когда на улицах наших городов молодые
люди с бритыми наголо головами устраивают охоту

на инородцев, когда на стенах наших домов
появляются нацистские свастики 

и человеконенавистнические надписи,  нам и нашим
детям как никогда нужна правда Победы.

Многие современные подростки узнают о фашизме не
по трагическим кадрам военной кинохроники и

горьким страницам книг писателей-фронтовиков, а по ком-
пьютерным играм-«стрелялкам» и растиражированным
в Интернете фотографиям и фрагментам фильмов фрау
Риффеншталь, режиссёра-документалиста Третьего рейха.
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Фашизм для них не страшен, он экзотичен и глянцев. Многие ро-
дители и учителя чувствует себя растерянными в этой ситуации.

Растерянности здесь не место. Если мы вдруг обезъязычили и
в ложной боязни пафоса избегаем прямой и честной отповеди фа-
шизму, предоставим Победе самой говорить с нашими детьми на
вернейшем языке — языке исторических документов, в том числе
документов, рождённых «той» стороной. Пусть наши отроки и
юноши из «первых рук» узнают о долгосрочных планах захватчи-
ков, о том будущем, которое они готовили нашему народу. Узнают
и содрогнутся. И не надо бояться травмировать «неокрепшие дет-
ские души» — толстокожее равнодушие много страшнее. Душа, по
определению, — то, что болит, когда нигде в теле не больно.

Дорогие учителя! Сделайте копии двух приведённых ниже до-
кументов1 для всех своих учеников. Предложите им прочитать
текст с карандашом в руке, отметить те места, которые затронули
их сильнее всего (предварительно сделайте это сами в своём эк-
земпляре). Соберитесь вместе в классе и, отбросив морализаторст-
во и назидательность, начните неспешный и искренний разговор.
О Победе, её значении для нас и нашего будущего. «О несчастных
и счастливых, о добре и зле, о лютой ненависти и святой любви».

Гитлеровская политика геноцида наиболее ярко воплотилась
в генеральном плане «Ост», который разработало главное импер-
ское управление безопасности под руководством Гиммлера совме-
стно с Восточным министерством Розенберга. До сего времени
подлинный план «Ост» не обнаружен. Однако после разгрома фа-
шистской Германии был найден и предоставлен в распоряжение
Нюрнбергского военного трибунала весьма ценный документ —
«Замечания и предложения по генеральному плану «Ост» рейхс-
фюрера войск СС». Этот документ был подписан 27 апреля 1942 г.
Э. Ветцелем — начальником отдела колонизации 1-го главного по-
литического управления Восточного министерства.

Замечания и предложения по генеральному плану
«Ост» рейхсфюрера войск СС

1/214, государственной важности
Совершенно секретно! 

Государственной важности!
Берлин, 27.4.1942.

Ещё в ноябре 1941 г. мне стало известно, что главное управле-
ние имперской безопасности работает над генеральным планом
«Ост». Ответственный сотрудник главного управления импер-
ской безопасности штандартенфюрер Элих назвал мне уже тогда
предусмотренную в плане цифру в 31 млн человек ненемецкого
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1 Тексты документов воспроизведены по изданию: Дашичев В.И. Банкротство стратегии
германского фашизма. Исторические очерки, документы и материалы, М., Изд. «Наука», 1973,
т. 2, стр. 30–41.
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происхождения, подлежащих переселению. Этим делом ведает
главное управление имперской безопасности, которое сейчас за-
нимает ведущее место среди органов, подведомственных рейхсфю-
реру войск СС. При этом главное управление имперской безопас-
ности, по мнению всех управлений, подчинённых рейхсфюреру
войск СС, будет выполнять также функции имперского комисса-
риата по делам укрепления немецкой расы.

Общие замечания по генеральному плану «Ост»

По своей конечной цели, а именно запланированному онемечива-
нию рассматриваемых территорий на Востоке, план следует одоб-
рить. Однако огромные трудности, которые, несомненно, возник-
нут при осуществлении этого плана и могут даже вызывать сомне-
ния в его осуществимости, выглядят в плане сравнительно неболь-
шими. Прежде всего бросается в глаза, что из плана выпали Ингер-
манландия2, Приднепровье, Таврия и Крым как территории для
колонизации. Это, очевидно, объясняется тем, что в дальнейшем
в план будут дополнительно включены новые проекты колониза-
ции, о которых ещё будет идти речь в конце.

В настоящее время уже можно более или менее определённо
установить в качестве восточной границы колонизации (в её се-
верной и средней части) линию, проходящую от Ладожского озера
к Валдайской возвышенности и далее до Брянска. Будут ли внесе-
ны эти изменения в план со стороны командования войск СС, я не
берусь судить.

Во всяком случае надо предусмотреть, что число людей, соглас-
но плану подлежащих переселению, должно быть ещё более уве-
личено.

Из плана можно понять, что речь идёт не о программе, подле-
жащей немедленному выполнению, а что, напротив, заселение это-
го пространства немцами должно проходить в течение примерно
30 лет после окончания войны. Согласно плану, на данной терри-
тории должны остаться 14 млн. местных жителей. Однако утратят
ли они свои национальные черты и подвергнутся ли в течение пре-
дусмотренных 30 лет онемечиванию — более чем сомнительно, так
как, опять-таки согласно рассматриваемому плану, число немец-
ких переселенцев очень незначительно. Очевидно, в плане не учи-
тывается стремление государственного комиссара по делам укреп-
ления немецкой расы (ведомства Грейфельта) поселить лиц, при-
годных для онемечивания, в пределах собственно германской им-
перии...

Коренным вопросом всего плана колонизации Востока стано-
вится вопрос — удастся ли нам снова пробудить в немецком наро-
де стремление к переселению на Восток. Насколько я могу судить

2 Под Ингерманландией гитлеровцы подразумевали территорию Новгородской, Псков-
ской и Ленинградской областей.
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по своему опыту, такое стремление в большинстве случаев, несо-
мненно, имеется. Нельзя, однако, также упускать из виду, что,
с другой стороны, значительная часть населения, особенно из за-
падной части империи, резко отвергает переселение на восток, да-
же в Вартскую область, в район Данцига и в Западную Пруссию...
Необходимо, по моему мнению, чтобы соответствующие органы,
особенно восточное министерство, постоянно следили за тенден-
циями, выражающимися в нежелании переселяться на восток, и
вели с ними борьбу с помощью пропаганды.

Наряду с поощрением стремлений к переселению на восток
к решающим моментам относится также необходимость пробу-
дить в немецком народе, особенно у немецких колонистов на вос-
точных территориях, желание к увеличению деторождения. Мы
не должны вводить себя в заблуждение: наблюдаемый с 1933 г.
рост рождаемости был сам по себе отрадным явлением, но он не
может ни в коей мере считаться достаточным для существования
немецкого народа, особенно принимая во внимание его огромные
задачи по колонизации восточных территорий и невероятную био-
логическую способность к размножению соседних с нами восточ-
ных народов.

Генеральный план «Ост» предусматривает, что после оконча-
ния войны число переселенцев для немедленной колонизации
восточных территорий должно составлять... 4550 тыс. человек.
Это число не кажется мне слишком большим, учитывая период
колонизации, равный 30 годам. Вполне возможно, что оно могло
бы быть и больше. Ведь надо иметь в виду, что эти 4550 тыс. нем-
цев должны быть распределены на таких территориях, как область
Данциг-Западная Пруссия, Вартская область, Верхняя Силезия,
генерал-губернаторство Юго-Восточная Пруссия, Белостокская
область, Прибалтика, Ингерманландия, Белоруссия, частично
также области Украины... Если принять во внимание благоприят-
ное увеличение населения посредством повышения рождаемости,
а также в известной степени прилив переселенцев из других стран,
населённых германскими народами, то можно рассчитывать на
8 млн. немцев для колонизации этих территорий за период при-
мерно в 30 лет. Однако этим не достигается предусмотренная пла-
ном цифра в 10 млн. немцев. На эти 8 млн. немцев приходится по
плану 45 млн. местных жителей ненемецкого происхождения, из
которых 31 млн. должен быть выселен с этих территорий.

Если мы проанализируем предварительно намеченную цифру
в 45 млн. жителей немецкого происхождения, то окажется, что ме-
стное население рассматриваемых территорий само по себе будет
превышать число переселенцев. На территории бывшей Польши
насчитывается предположительно около 36 млн. человек3. Из них
надо исключить примерно 1 млн. местных немцев (Volksdeutsche).
Тогда останется 35 млн. человек. Прибалтийские страны насчиты-
вают 5,5 млн. человек. Очевидно, в генеральном плане «Ост»
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3 Сюда, очевидно, включено и население Западной Белоруссии и Западной Украины.
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учитываются также бывшие советские Житомирская, Каменец-
Подольская и частично Винницкая области в качестве территорий
для колонизации. Население Житомирской и Каменец-Подоль-
ской областей насчитывает примерно 3,6 млн. человек, а Винниц-
кой — около 2 млн. человек, так как значительная её часть входит
в сферу интересов Румынии. Следовательно, общая численность
проживающего здесь населения составляет примерно 5,5–5,6 млн.
человек. Таким образом, общая численность населения рассматри-
ваемых областей составляет 51 млн. Число людей, подлежащих,
согласно плану, выселению, должно быть в действительности го-
раздо выше, чем предусмотрено. Только если учесть, что примерно
5–6 млн. евреев, проживающих на этой территорий, будут ликви-
дированы ещё до проведения выселения, можно согласиться с упо-
мянутой в плане цифрой в 45 млн. местных жителей ненемецкого
происхождения. Однако из плана видно, что в упомянутые 45 млн.
человек включены и евреи. Из этого, следовательно, вытекает, что
план исходит из явно неверного подсчёта численности населения.

Кроме того, как мне кажется, в плане не учитывается, что мест-
ное население ненемецкого происхождения будет за период
в 30 лет очень быстро размножаться... Учитывая всё это, нужно ис-
ходить из того, что число жителей ненемецкого происхождения на
этих территориях значительно превысит 51 млн. человек. Оно со-
ставит 60–65 млн. человек.

Отсюда напрашивается вывод, что число людей, которые долж-
ны либо остаться на указанных территориях, либо быть выселены,
значительно выше, чем предусмотрено в плане. В соответствии
с этим при выполнении плана возникнет ещё больше трудностей.
Если учитывать, что на рассматриваемых территориях останется
14 млн. местных жителей, как предусматривает план, то нужно вы-
селить 46–51 млн. человек. Число подлежащих переселению жите-
лей, установленное планом в 31 млн. человек, нельзя признать
правильным. Дальнейшие замечания по плану. План предусматри-
вает переселение нежелательных в расовом отношении местных
жителей в Западную Сибирь. При этом приводятся процентные
цифры для отдельных народов, и тем самым решается судьба этих
народов, хотя до сих пор нет точных данных об их расовом соста-
ве. Далее, ко всем народам установлен одинаковый подход без учё-
та того, предусматривается ли вообще и в какой мере онемечива-
ние соответствующих народов, касается ли это дружественно или
враждебно настроенных к немцам народов.

Общие замечания по вопросу об онемечивании,
особенно о будущем отношении к жителям бывших
прибалтийских государств

В принципе здесь прежде всего необходимо отметить следующее.
Само собой разумеется, что политика онемечивания применима
лишь к тем народам, которых мы считаем расово полноценными.
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Расово полноценными, сравнительно с нашим народом, можно
считать в основном лишь тех местных жителей ненемецкого про-
исхождения, которые сами, как и их потомство, обладают ярко вы-
раженными признаками нордической расы, проявляющимися во
внешнем облике, в поведении и в способностях...

По моему мнению, можно привлечь на свою сторону подходя-
щих для онемечивания местных жителей в прибалтийских стра-
нах, если принудительное выселение нежелательного населения
будет проводиться под видом более или менее добровольного пе-
реселения. Практически это легко можно было бы осуществить.
На обширных пространствах Востока, не предусмотренных для
колонизации немцами, нам потребуется большое число людей, ко-
торые в какой-то степени воспитывались в европейском духе и ус-
воили, по меньшей мере, основные понятия европейской культу-
ры. Этими данными в значительной мере располагают эстонцы,
латыши и литовцы...

Нам следует постоянно исходить из того, что, управляя всеми
огромными территориями, входящими в сферу интересов герман-
ской империи, мы должны максимально экономить силы немецко-
го народа... Тогда неприятные для русского населения мероприя-
тия будет проводить, например, не немец, а используемый для это-
го немецкой администрацией латыш или литовец, что при умелом
осуществлении этого принципа, несомненно, должно будет иметь
для нас положительные последствия. Едва ли следует при этом
опасаться обрусения латышей или литовцев, особенно потому, что
число их не так уже мало и они будут занимать должности, ставя-
щие их над русскими. Представителям этой прослойки населения
следует прививать также чувство и создание того, что они пред-
ставляют собой нечто особенное по сравнению с русскими. Воз-
можно, позже опасность со стороны этой прослойки населения,
связанная с её желанием онемечиться, будет больше, чем опасность
её обрусения. Независимо от предложенного здесь более или менее
добровольного переселения нежелательных в расовом отношении
жителей из бывших прибалтийских государств на Восток следова-
ло бы также допустить возможность их переселения в другие стра-
ны. Что касается литовцев, чьи общие расовые данные значитель-
но хуже, чем у эстонцев и латышей, и среди которых поэтому име-
ется очень значительное число нежелательных в расовом отноше-
нии людей, то следовало бы подумать о предоставлении им пригод-
ной для колонизации территории на Востоке...

К вопросу о будущем обращении с русским населением

Необходимо коснуться ещё одного вопроса, который совсем не
упоминается в генеральном плане «Ост», но имеет большое значе-
ние для решения вообще всей восточной, проблемы, а именно —
каким образом можно сохранить и можно ли вообще сохранить на
длительное время немецкое господство перед лицом огромной
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биологической силы русского народа. Поэтому надо кратко рас-
смотреть вопрос об отношении к русским, о чём почти ничего не
сказано в генеральном плане.

Теперь можно с уверенностью сказать, что наши прежние ант-
ропологические сведения о русских, не говоря уже о том, что они
были весьма неполными и устаревшими, в значительной степени
неверны. Это уже отмечали осенью 1941 г. представители управле-
ния расовой политики и известные немецкие учёные. Эта точка
зрения ещё раз была подтверждена профессором доктором Абе-
лем, бывшим первым ассистентом профессора Е. Фишера, кото-
рый зимой этого года по поручению верховного главнокомандова-
ния вооружённых сил проводил подробные антропологические
исследования русских...

Абель видел только следующие возможности решения пробле-
мы: или полное уничтожение русского народа, или онемечивание
той его части, которая имеет явные признаки нордической расы.
Эти очень серьёзные положения Абеля заслуживают большого
внимания. Речь идёт не только о разгроме государства с центром
в Москве. Достижение этой исторической цели никогда не означа-
ло бы полного решения проблемы. Дело заключается скорей всего
в том, чтобы разгромить русских как народ, разобщить их. Только
если эта проблема будет рассматриваться с биологической, в осо-
бенности с расово-биологической, точки зрения и если в соответ-
ствии с этим будет проводиться немецкая политика в восточных
районах, появится возможность устранить опасность, которую
представляет для нас русский народ.

Предложенный Абелем путь ликвидации русских как народа,
не говоря уже о том, что его осуществление едва ли было бы воз-
можно, не подходит для нас также по политическим и экономиче-
ским соображениям. В таком случае нужно идти различными пу-
тями, чтобы решить русскую проблему. Эти пути вкратце заключа-
ются в следующем.

А) Прежде всего надо предусмотреть разделение территории,
населяемой русскими, на различные политические районы с соб-
ственными органами управления, чтобы обеспечить в каждом из
них обособленное национальное развитие...

Пока можно оставить открытым вопрос о том, следует ли учре-
дить имперский комиссариат на Урале или здесь надо создать от-
дельные районные управления для проживающего на этой терри-
тории нерусского населения без специального местного централь-
ного органа управления. Однако решающее значение здесь имеет
то, чтобы эти районы административно не подчинялись немецким
верховным властям, которые будут созданы в русских централь-
ных областях. Народам, населяющим эти районы, нужно внушить,
чтобы они ни при каких обстоятельствах не ориентировались на
Москву, даже в том случае, если в Москве будет сидеть немецкий
имперский комиссар...

Как на Урале, так и на Кавказе существует много различных на-
родностей и языков. Будет невозможно, а политически, пожалуй,
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и неправильно делать основным языком на Урале татарский или
мордовский, а на Кавказе, скажем, грузинский язык. Это могло бы
вызвать раздражение у других народов этих областей. Поэтому
стоит подумать о введении немецкого языка в качестве языка, свя-
зывающего все эти народы... Тем самым немецкое влияние на Вос-
токе значительно увеличилось бы. Следует также подумать об от-
делении Северной России в административном отношении от тер-
риторий, находящихся под управлением имперского комиссариа-
та по делам России... Не следует отвергать мысль о преобразова-
нии этого района в будущем в великогерманский колониальный
район, так как его население ещё в большой степени обладает при-
знаками нордической расы. В целом в остальных центральных об-
ластях России политика отдельных генеральных комиссариатов
должна быть направлена по возможности на разъединение и обо-
собленное развитие этих областей.

Русскому из горьковского генерального комиссариата должно
быть привито чувство, что он чем-то отличается от русского из
тульского генерального комиссариата. Нет сомнения, что такое
административное дробление русской территории и планомерное
обособление отдельных областей окажется одним из средств борь-
бы с усилением русского народа4.

Б) Вторым средством, ещё более действенным, чем мероприя-
тия, указанные в пункте «А», служит ослабление русского народа
в расовом отношении. Онемечивание всех русских для нас невоз-
можно и нежелательно с расовой точки зрения. Что, однако, мож-
но и нужно сделать, так это отделить имеющиеся в русском наро-
де нордические группы населения и произвести их постепенное
онемечивание...

Важно, чтобы на русской территории население в своём боль-
шинстве состояло из людей примитивного полуевропейского ти-
па. Оно не доставит много забот германскому руководству. Эта
масса расово неполноценных, тупых людей нуждается, как свиде-
тельствует вековая история этих областей, в руководстве. Если
германскому руководству удастся не допустить сближения с рус-
ским населением и предотвратить влияние немецкой крови на
русский народ через внебрачные связи, то вполне возможно со-
хранение германского господства в этом районе при условии, если
мы сможем преодолеть такую биологическую опасность, как чудо-
вищная способность этих примитивных людей к размножению.

В) Есть много путей подрыва биологической силы народа...
Целью немецкой политики по отношению к населению на русской
территории будет являться доведение рождаемости русских до бо-
лее низкого уровня, чем у немцев. То же самое относится, между
прочим, к чрезвычайно плодовитым народам Кавказа, а в будущем
частично и к Украине. Пока мы заинтересованы в том, чтобы уве-
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4 В этой связи уместно упомянуть следующее высказывание Гитлера: «Наша политика
относительно народов, населяющих широкие просторы России, должна заключаться в том, что-
бы поощрять любую форму разногласий и раскола» (Н. Picker. Hitlers Tischgesprache im
Fuhrerhauptquartier. Bonn, 1951, S. 72).
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личить численность украинского населения в противовес русским.
Но это не должно привести к тому, что место русских займут со
временем украинцы.

Чтобы избежать в восточных областях нежелательного для нас
увеличения численности населения, настоятельно необходимо из-
бегать на Востоке всех мер, которые мы применяли для увеличе-
ния рождаемости в империи. В этих областях мы должны созна-
тельно проводить политику на сокращение населения. Средства-
ми пропаганды, особенно через прессу, радио, кино, листовки,
краткие брошюры, доклады и т.п., мы должны постоянно внушать
населению мысль, что вредно иметь много детей.

Нужно показывать, каких больших средств стоит воспитание
детей и что можно было бы приобрести на эти средства. Нужно
говорить о большой опасности для здоровья женщины, которой
она подвергается, рожая детей, и т.п. Наряду с этим должна быть
развёрнута широчайшая пропаганда противозачаточных
средств. Необходимо наладить широкое производство этих
средств. Распространение этих средств и аборты ни в коей мере
не должны ограничиваться. Следует всячески способствовать
расширению сети абортариев. Можно, например, организовать
специальную переподготовку акушерок и фельдшериц и обучать
их производить аборты. Чем качественнее будут производиться
аборты, тем с большим доверием к ним будет относиться населе-
ние. Вполне понятно, что врачи также должны иметь разреше-
ние производить аборты. И это не должно считаться нарушени-
ем врачебной этики.

Следует пропагандировать также добровольную стерилиза-
цию, не допускать борьбы за снижение смертности младенцев, не
разрешать обучение матерей уходу за грудными детьми и профи-
лактическим мерам против детских болезней. Следует сократить
до минимума подготовку русских врачей по этим специальностям,
не оказывать никакой поддержки детским садам и другим подоб-
ным учреждениям. Наряду с проведением этих мероприятий в об-
ласти здравоохранения не должно чиниться никаких препятствий
разводам. Не должна оказываться помощь внебрачным детям. Не
следует допускать каких-либо налоговых привилегий для много-
детных, не оказывать им денежной помощи в виде надбавок к зара-
ботной плате...

Для нас, немцев, важно ослабить русский народ в такой степе-
ни, чтобы он не был больше в состоянии помешать нам установить
немецкое господство в Европе. Этой цели мы можем добиться вы-
шеуказанными путями...

Рассмотренные выше проблемы огромны по своим масштабам.
Но было бы очень опасно отказаться от решения их, объявив их
неосуществимыми или фантастическими. Будущая немецкая по-
литика по отношению к Востоку покажет, действительно ли мы
преисполнены воли обеспечить прочную основу длительного су-
ществования третьей империи. Если третья империя должна су-
ществовать тысячи лет, то наши планы должны быть разработаны
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на целые поколения. А это означает, что расово-биологическая
идея должна иметь решающее значение в будущей немецкой по-
литике. Только тогда мы сможем обеспечить будущее нашего на-
рода.

Доктор Ветцель

Письмо Бормана Розенбергу относительно политики
на оккупированных территориях

Совершенно секретно!                                                      Рейхслейтер 
Государственной важности!                                       Мартин Борман
Лично!                                                                                           Копия! 

Ставка фюрера, 23.7.1942. в о/а.

Господину рейхслейтеру 
Альфреду Розенбергу

Берлин 35 Раухштрассе 17/18

Многоуважаемый партайгеноссе Розенберг!
По поручению фюрера я довожу до Вашего сведения его поже-

лание, чтобы Вы соблюдали и проводили в жизнь в политике на
оккупированных восточных территориях следующие принципы.

1. Мы можем быть только заинтересованы в том, чтобы сокра-
щать прирост населения оккупированных восточных областей пу-
тём абортов. Немецкие юристы ни в коем случае не должны пре-
пятствовать этому. По мнению фюрера, следует разрешить на ок-
купированных восточных территориях широкую торговлю предо-
хранительными средствами. Ибо мы нисколько не заинтересова-
ны в том, чтобы ненемецкое население размножалось.

2. Опасность, что население оккупированных восточных обла-
стей будет размножаться сильнее, чем раньше, очень велика, ибо
само собою понятно, его благоустроенность пока намного лучше.
Именно поэтому мы должны принять необходимые меры против
размножения ненемецкого населения.

3. Поэтому ни в коем случае не следует вводить немецкое об-
служивание для местного населения оккупированных восточных
областей. Например, ни при каких условиях не должны произво-
диться прививки и другие оздоровительные мероприятия для не-
немецкого населения.

4. Ни в коем случае не следует давать местному населению бо-
лее высокое образование. Если мы совершим эту оплошность, мы
сами породим в будущем сопротивление против нас. Поэтому, по
мнению фюрера, вполне достаточно обучать местное население,
в том числе так называемых украинцев, только чтению и письму.

5. Ни в коем случае мы не должны какими бы то ни было меро-
приятиями развивать у местного населения чувства превосходст-
ва! Необходимо делать как раз обратное!
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в6. Вместо нынешнего алфавита в будущем в школах надо ввес-

ти для обучения латинский шрифт.
7. Немцы должны быть обязательно удалены из украинских го-

родов. Даже размещение их в бараках вне городов лучше, чем по-
селение внутри городов! Ни в коем случае не следует строить рус-
ские (украинские) города или благоустраивать их, ибо местное на-
селение не должно иметь более высокого жизненного уровня.

Немцы будут жить в заново построенных городах и деревнях,
строго изолированных от русского (украинского) населения. По-
этому дома, строящиеся для немцев, не должны быть похожи на
русские (украинские). Мазанки, соломенные крыши и т.д. для
немцев исключаются.

8. На коренной территории империи, подчеркнул фюрер,
слишком многие вещи регламентированы законом. Этого мы ни
в коем случае не должны практиковать в оккупированных восточ-
ных областях. Для местного населения не следует издавать слиш-
ком много законов: здесь надо обязательно ограничиться самым
необходимым. Немецкая администрация должна быть поэтому не-
большой. Областному комиссару надлежит работать с местными
старостами. Ни в коем случае не следует создавать единого укра-
инского правления на уровне генерального комиссариата или да-
же рейхскомиссариата.

Экземпляр этой записки я переслал с просьбой принять к све-
дению господину рейхсминистру и начальнику имперской канце-
лярии д-ру Ламмерсу...

Ваш М. Борман
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